



## Observación Electoral Ciudadana en Paraguay: alcances y limitaciones en un contexto profundamente crispado

*Las organizaciones de la sociedad civil (Decidamos, Centro de Estudios Sociales y CIRD o Alma Cívica) impulsan acciones proactivas en busca de la consolidación democrática a través de la participación ciudadana en el monitoreo de los procesos electorales.*

19  
Página



Olga Caballero

Psicóloga Social, cofundadora y actual Directora Ejecutiva de la Organización Alma Cívica. Fue Directora General de la Organización TECHO Paraguay. Cuenta con más de 15 años de experiencia y formación en metodologías participativas promoviendo proyectos colaborativos, desarrollo comunitario y participación ciudadana y fortalecimiento de capacidades comunitarias, tejido y vínculo social. Es cofundadora de En Común Paraguay, colectivo interdisciplinario de personas apasionadas por la ciudad. Miembro del equipo impulsor y fundador de la Red de Apoyo de Asentamientos Paraguay. Pertenece del Consejo Directivo de la asociación Sendas Paraguay. Forma parte de la red de mujeres líderes Voces Vitales

La historia política de Paraguay tiene varios escenarios y acontecimientos que han perturbado un desarrollo democrático sostenido en el país, con la dictadura más larga en Sudamérica ([Smink, Verónica. BBC News Mundo. 2019](#)), durante 34 años y 172 días. Paraguay registra diferentes acontecimientos trágicos; solo por nombrar algunos, en pleno siglo XXI y con un Gobierno democrático establecido, el magnicidio de un Vicepresidente que generó una serie de manifestaciones ciudadanas de diferentes grupos con fuertes acciones violentas conocido como el “Marzo Paraguayo”; también, un juicio político que fue visto por algunos observadores internacionales como un “golpe parlamentario” ([Setrini, Gustavo. Arce, Lucas. 2012](#)); hasta el inesperado incendio del Tribunal Superior de Justicia Electoral de Paraguay, a menos de un año para las elecciones presidenciales. El año

2022 marcó definitivamente la evidencia de cómo el crimen organizado ha permeado en nuestra sociedad. Situaciones lamentables como asesinatos y sicariatos en espacios públicos han ocurrido con un fiscal involucrado en las investigaciones, así como el señalamiento de corrupto del que fue objeto un Ex Presidente de la Nación y el actual Vicepresidente por parte del gobierno de los Estados Unidos; todos ellos, signos preocupantes vinculados a la corrupción.

Es de común conocimiento que las instituciones públicas se han visto debilitadas y afectadas por la corrupción, el nepotismo y la falta de liderazgos valientes y comprometidos que estén dispuestos a trabajar por el bien común y el fortalecimiento de nuestra democracia. Según el Barómetro de las Américas (2008-2021) la mayoría de los paraguayos y habitantes de la región creen que la corrupción de los funcionarios públicos está muy generalizada y en crecimiento. Los datos denotan una insatisfacción, desconfianza y descontento hacia las instituciones del Estado.

Todas estas situaciones podrían ser las razones de la baja participación ciudadana, que se va incrementando con el tiempo y se visibiliza, sobre todo, en el momento de ir a las urnas a ejercer el voto; sin mencionar que la falta de educación con respecto a temas cívicos, desde la educación primaria, no es tomado como

*“Organizaciones de la sociedad civil en Paraguay se han comprometido para llevar a cabo misiones de observación que incluyan e incentiven la participación ciudadana a través del voluntariado para ser observadores de las elecciones.”*

una prioridad urgente y eso se traduce directamente en una falta de interés o conocimiento en temas que tengan que ver con la democracia, la política, los procesos electorales, entre otros. Los antecedentes que registra Paraguay nos llevan a reflexionar sobre la importancia de buscar estrategias que fortalezcan y defiendan nuestra, todavía, frágil democracia.

En Paraguay, la Organización de Estados Americanos (OEA) cuenta con una larga trayectoria de acompañamiento a los procesos electorales del país, desplegando un total de 13 misiones de observación. Además, la Unión Europea (UE) ha desplegado también su Misión de Observación Electoral en las dos últimas elecciones presidenciales de 2013 y 2018 llevadas a cabo en Paraguay ([Ministerio de Relaciones Exteriores de Paraguay, 2023](#)). Ambas organizaciones internacionales confirmaron que, nuevamente, desplegarán sus misiones en los comicios generales a desarrollarse en abril de este año. Diversas investigaciones académicas describen la observación electoral como una oportunidad para colaborar en la legitimidad de los comicios de regímenes presidenciales en crisis. En estos casos se destacan aquellos con intensos períodos de inestabilidad, ya sea fruto de elecciones convocadas por renuncias anticipadas de presidentes o, también, por juicios políticos que los destituyeron ([Galván, Facundo Gabriel, 2015](#)). Es por eso que, para Paraguay es sumamente importante mantener este mecanismo que involucra a expertos internacionales cuyos reportes son cruciales para poner en evidencia las deficiencias y viejas prácticas que todavía existen en el país, garanticen la transparencia y la integridad de nuestras elecciones e incentiven a la ciudadanía a ser partícipes de los procesos electorales.

Por otra parte, organizaciones de la sociedad civil en Paraguay, como la iniciativa Sakā (De la organización Decidamos, Centro de Estudios Sociales y CIRD) o Alma Cívica, se han comprometido para llevar a cabo misiones de observación que incluyan

e incentiven la participación ciudadana a través del voluntariado para ser observadores de las elecciones. En particular, para Alma Cívica, organización que trabaja en defensa de los valores democráticos, vemos la observación electoral ciudadana como un espacio que promueve la participación activa de la ciudadanía en momentos claves para el desarrollo democrático y actúa como un escenario pedagógico vivo de civismo para los jóvenes voluntarios colocándolos como protagonistas. La primera Misión de Observación Electoral Ciudadana impulsada por Alma Cívica, a través de una alianza realizada con el Tribunal Superior de Justicia Electoral de Paraguay, fue en las elecciones municipales de 2021, donde logró la adhesión de más de 2000 jóvenes paraguayos, de entre 18 a 29 años, que se desplegaron en 76 distritos de 15 departamentos y capital, en las regiones Oriental y Occidental del país ([Alma Cívica, 2022](#)). Además, en Paraguay también existe la iniciativa Sakā, integrada por el Centro de Documentación y Estudios (CDE), Decidamos y el Centro de Información y Recursos para el Desarrollo (CIRD) con la colaboración de IDEA Internacional y el financiamiento de la AECID y de la Unión Europea, desde 1991 activa fuertemente dentro del fortalecimiento de los procesos democráticos ([Boletín Sakā, 2023](#)).

Para las elecciones generales de abril 2023, ambas organizaciones buscan nuevamente integrar la mayor cantidad de voluntarios observadores y convertirlos en los ojos de los comicios. Pero, más allá de eso, invitan a participar activamente de los procesos electorales en Paraguay. Estas misiones de observación electoral nacional ciudadana, impulsadas por la sociedad civil, están respaldadas por la Constitución Nacional y el Código Electoral Paraguayo.

Nuestra decisión como organización de comprometernos a colaborar en este rol tan importante y necesario nos entrega un lugar donde aportar a la construcción y fortalecimiento de nuestra democracia, así como una gran responsabilidad de perfeccionar los procesos junto a otros colectivos. Muchos aprendizajes y brechas que alcanzar, y sobre todas las cosas, mucho más compromiso por acompañar estos procesos porque somos una plataforma para el bien común y esto se construye entre todos, día a día, paso a paso.

